



LETTRE AUX ADHERENT(E)S N°4

LE MONDE DE DEMAIN SE VIT DÉJÀ AUJOURD'HUI

Chère adhérente, Cher adhérent,

30 % de pollution en moins aujourd'hui à Paris et Ile-de-France. Mêmes estimations en Chine, qui ont permis à une équipe de Clermont-Ferrand (CNRS et CHU) et de Hong Kong de calculer une réduction de la mortalité de 6 %, soit environ 100 000 vies sauvées.

Estimation à affiner bien sûr, mais le résultat était connu mais il est confirmé : réduire la pollution de l'air sauve des vies !

Autre nouvelle majeure en provenance du CHU de Lille. Les obèses sont les plus touchés par le COVID-19. Mais qui sont les obèses ? Trop facile de s'en tenir à des raisonnements de café du commerce sur le sujet. La vérité est que l'obésité est une maladie de l'environnement moderne : malbouffe, sédentarité et, on ne le dit pas assez, perturbateurs endocriniens.

C'est une maladie sociale. Les ouvriers sont 3 fois plus touchés que les cadres. Taux quasiment doublé en France en 20 ans, la région Hauts-de-France étant la plus touchée. C'est une des raisons de l'explosion des maladies cardio-vasculaires, du diabète en France et pas seulement chez les personnes âgées, autre explication trop facilement avancée.

En 14 ans, chez les personnes de moins de 60 ans, alors que leur nombre restait quasi stable (+1 %), les maladies cardiovasculaires ont progressé de 83 %, dont les AVC + 151% et l'insuffisance cardiaque + 108 %, + 63 % pour le diabète mais + 83 % chez les 20-39 ans dont pourtant la population a baissé de 6 %.

Conclusion : le COVID-19 a pu progresser dans une population de plus en plus fragilisée par les maladies chroniques. C'est ce qu'il faut mettre dans le débat public dans l'après-COVID.

C'est l'enjeu des Forums de la Santé Environnementale que le RES souhaite organiser avec toutes les forces sociales. C'est aussi le sens de la pétition « Une convention citoyenne pour repenser la santé publique après la crise sanitaire #covid19 » que j'ai lancée avec une trentaine d'autres personnalités comme Corinne Lepage, Jacques Testart ou Dominique Bourg.

Dès aujourd'hui, préparons l'après !

André Cicolella
Président du RES

REVUE DE PRESSE

→ [Coronavirus: Le Covid-19 frappe plus durement les personnes obèses, selon une étude / 20 minutes / 16 avril](#)

→ [Coronavirus : le Narbonnais est-il davantage exposé aux risques de cas graves ? / L'Indépendant / 16 avril](#)

→ [Covid-19, l'obésité un facteur aggravant! / L'observateur du Maroc et d'Afrique / 16 avril](#)

→ [TRIBUNE. "Notre système de santé publique est à réinventer" / Le JDD / 11 avril](#)

→ [André Cicoella, chercheur français en santé environnementale / RCF Radio / 2 avril](#)

Une épidémie peut en cacher une autre

PÉTITION « UNE CONVENTION CITOYENNE POUR REPENSER LA SANTÉ PUBLIQUE APRÈS LA CRISE SANITAIRE #COVID-19 ».

Extrait : Le drame sanitaire que nous traversons nous éclaire sur l'essentiel : nous devons demain **penser le changement en passant d'une société de prédation à une société de protection**. Nous devons prendre soin de nous, des autres, de la biodiversité, de notre patrimoine, de notre santé.

Il faut renouer avec le volontarisme du programme « Les Jours Heureux » du Conseil national de la Résistance, élaboré dans la nuit de l'Occupation et qui a permis la naissance de la Sécurité sociale et qui se donnait un objectif précis : « combattre pour la vie et la santé des Français par une lutte quotidienne et incessante ».

Notre système de soins solidaire subit des tensions liées au vieillissement de la population, à l'épidémie de maladies chroniques souvent liées à des facteurs d'origine environnementale, et au renchérissement des produits de santé (médicaments, vaccins, dispositifs médicaux) lié à la dérive de Big-Pharma. Il souffre également d'une mauvaise répartition des moyens matériels et humains sur le territoire, conduisant à la création de nombreux déserts médicaux.

Notre politique de santé publique doit avoir pour objectif de donner à tous et partout un bon niveau de protection contre les risques sanitaires et un accès aux soins correct. »

Signez la pétition

APPEL DE 58 PARLEMENTAIRES

Ce projet a été notamment coordonné par les élus Matthieu Orphelin, Paula Forteza et Aurélien Taché, (LRM et ex LRM) mais également des députés PS, centristes ainsi que l'eurodéputé Pascal Durand (LRM) et le sénateur Ronan Dantec (EELV).

11 thèmes dont la Santé devenue numéro 1 : « Le plus important, c'est la santé ! » : quel système de santé demain ? »

Extrait : « En matière de santé, l'impact de l'environnement est essentiel, qu'il s'agisse de la qualité de l'air ou de l'accès à l'eau potable et à l'assainissement, en passant par une alimentation saine et sûre : la préservation du vivant, la baisse de la pollution intérieure et extérieure, la lutte contre les pesticides et les perturbateurs endocriniens sont des remèdes pour nous prémunir des crises de demain. ». Le RES apporte sa contribution pour faire de la Santé Environnementale le 2nd pilier de la politique de santé.

[En savoir plus](#)

RENCONTRES DES ADHÉRENTS DU RES

Les rencontres des adhérents continuent sous forme de conférences téléphoniques. Après l'Alsace, le Rhône, l'Ile-de-France, la Nouvelle-Aquitaine, le Grand-Est : Occitanie Lundi, Hauts-de-France et Pays de la Loire Mardi. Des listes de discussion sont mises en place.

N'hésitez pas à contacter David (07 85 37 94 80) pour organiser avec vous une rencontre dans votre région ou département.

LA CRISE SANITAIRE EN RÉGION :

Les chiffres cités dans l'édito sont issus de des statistiques des Affections de Longue Durée. Elles sont disponibles au niveau national, régional et départemental pour servir de base à l'organisation d'un forum pour la Santé Environnementale.

FORUMS DE LA SANTÉ ENVIRONNEMENTALE

Objectif : préparer des Etats Généraux de la Santé Environnementale (EGSE) :

Sainte-Pazanne : Poursuite de la Table Ronde à l'initiative de la députée Sandrine Josso :
« La Santé Environnementale, priorité du XXIème siècle. Cancer de l'enfant et effet cocktail »
» prochaine réunion Vendredi 24 avril

Grand Est : Le projet « Forum pour la Santé Environnementale » a été envoyé en réponse à l'appel d'offres de l'ARS Grand Est dans le cadre du PRSE3.

7 AVRIL 2020 : AUDITION DU RES PAR L'OPECST

L'activité de plaidoyer du RES continue. La délégation du RES (André Cicolella et Pascale Ioos) a été auditionnée par l'OPECST (Office Parlementaire des Choix Scientifiques et Techniques) dans le cadre de la mission sur Plastiques le 7 avril.

L'enjeu : environ 400 substances produites à plus de 100 tonnes en Europe sont présentes dans les plastiques dont seulement 40% sous surveillance réglementaire. Parmi elles, les grands PE : phtalates, bisphénol A, perfluorés, polybromés... La notion de LMR (Limite Maximale de Résidus) sur laquelle repose la réglementation est aujourd'hui obsolète. Les plastiques sont une source majeure de contamination humaine et de l'écosystème. La seule méthode rationnelle est d'éliminer à la source les PE et autres CMR.

[Lire le compte rendu](#)

N'oubliez pas de réadhérer. Merci !

Cotisation Personne Physique : 30€

Ou selon vos revenus: 50€, 100€, 500€ ou 1000€

Adhésion en ligne uniquement, en cette période les chèques ne pourront pas être réceptionnés.

[Lien adhésion en ligne](#)

Faire abonner vos proches au RES-Actu :

Le lien à envoyer : <http://www.reseau-environnement-sante.fr/inscription-newsletter/>

Nous suivre sur les réseaux sociaux



Cet email a été envoyé à , [cliquez ici pour vous désabonner.](#)

Réseau Environnement Santé - 206, quai de Valmy (Maison des Associations) 75010 Paris

contact@reseau-environnement-sante.fr

Tél : 07.85.37.94.80